

Hacia la excelencia

a gastroenterología es una de las especialidades de la medicina que más ha progresado en los últimos años. El desarrollo tecnológico de la endoscopia digestiva ha tenido un ascenso vertiginoso desde la década de los noventa con el inicio de la video endoscopia, permitiendo, cada vez con mayor precisión, la exploración detallada del tubo digestivo. El desarrollo de técnicas complementarias como la unión de la ecografía con la endoscopia (eco-endoscopia o endosonografía) se utiliza para realizar exámenes detallados de la pared digestiva y órganos vecinos logrando el diagnóstico de lesiones difícilmente estudiadas anteriormente y la estadificación del cáncer digestivo con mayor sensibilidad y especificidad. Por otra parte, el progreso de la terapéutica endoscópica ha alcanzado un nivel muy alto, lo que ha facilitado la extracción de múltiples lesiones de la pared digestiva que antes solo se podían tratar quirúrgicamente, incluyendo cáncer temprano en diferentes segmentos del tubo digestivo.

En 1993, la Organización Sanitas Internacional (OSI) fundó la Clínica Reina Sofía (CRS). Paralelamente creó el Departamento de Gastroenterología con el objetivo fundamental de constituir un servicio líder de tecnología de punta con potencial para desarrollar procedimientos novedosos que situaran a la OSI en la vanguardia de esta especialidad.

Con un grupo selecto de gastroenterólogos- varios de ellos profesores universitarios-, se creó la unidad de endoscopia dotada con equipos de última generación, entre ellos el primer equipo de ultrasonido endoscópico de hispanoamérica, utilizados para procedimientos endoscópicos convencionales. El acoplamiento de una sonda ecográfica de alta resolución a la extremidad distal de un endoscopio permitió un cambio muy importante en el estudio de patología tumoral benigna y maligna del tubo digestivo y glándulas anexas, lo que logró posicionar el Departamento de Gastroenterología de la OSI como líder de la especialidad en hispanoamérica.

Desde 1995, el departamento fortalece su desarrollo académico con la incorporación de residentes de gastroenterología, inicialmente de la Universidad Nacional y luego de la Universidad Javeriana y Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud. Actualmente dirige el programa de postgrado en gastroenterología de la Fundación Universitaria Sanitas. Desde ese mismo año, se creó el primer curso anual de gastroenterología de la OSI que cuenta con la participación de profesores de Francia, América, Europa y Asia; hasta la fecha se han realizado 15 cursos de un elevado nivel académico-científico y alta tecnología en endoscopia digestiva, con transmisión satelital de casos en vivo y conferencias sobre los últimos avances en la especialidad. Algunos miembros del departamento de gastroenterología han sido presidentes de las asociaciones científicas del aparato digestivo aportando sus conocimientos al desarrollo de la especialidad en el país.

En el 2001 se inició el programa de argón plasma liderando esta tecnología en el país, así como la corrección endoscópica del reflujo gastroesofágico con el método Endocinch y luego la aplicación de biopolímeros inertes por endoscopia en cardias para esa misma enfer-



medad. El desarrollo de tecnologías como la cápsula de endoscopia y la cirugía endoscópica de lesiones tumorales de la pared digestiva ha hecho que el Departamento de Gastroenterología siga posicionado entre los mejores de la región.

Con la creación de la Clínica Universitaria Colombia (CUC) y el inicio de la Fundación Universitaria Sanitas, el potencial académico del departamento aumentó vertiginosamente situándose como uno de los mejores centros de entrenamiento en gastroenterología. Esto condujo a la Organización Mundial de Gastroenterología (WGO) a denominar al departamento de la CRS y de la CUC como Centro Internacional de Formación para Especialistas Latinoamericanos, distinción que tienen solamente una decena de centros en el mundo, por lo que permanentemente contamos con gastroenterólogos de todos los países latinoamericanos en formación académica en nuestras unidades. Nuestro centro ha sido seleccionado como uno de los tres centros de formación en el mundo con la WGO que son apoyados por el programa de gastroenterología del "American College of Gastroenterology" (ACG UNIVERSE) que complementa ampliamente la formación en gastroenterología y endoscopia digestiva de todos los médicos en entrenamiento en diferentes niveles, lo que aporta significativamente al nivel científico de la OSI y su liderazgo internacional.

Varias publicaciones en revistas nacionales e internacionales se han realizado por miembros del departamento tanto a nivel nacional como internacional; varios libros se han escrito conjuntamente con la Asociación Colombiana de Endoscopia Digestiva, la Sociedad Interamericana de Endoscopia Digestiva y otras entidades dejando un legado académico que perdura en el tiempo.

En resumen, el Departamento de Gastroenterología de la OSI se ha desarrollado como grupo de excelencia reconocido nacional e internacionalmente por sus logros académicos y asistenciales, siempre respaldados por un



Entrega de diplomas para las unidades de gastroenterología de las clínicas Reina Sofía y Universitaria Colombia como centros de entrenamiento - WGO.



Inauguración del Centro de Entrenamiento con la Organización Mundial de Gastroenterología (WGO) con la presencia del presidente de la Organización Sanitas Internacional don Roberto Cocheteux, el presidente y secretario de la WGO doctores Eamonn Quigley y Henry Cohen y el jefe del Departamento de Gastroenterología de la OSI, Luis Carlos Sabbagh.

alto nivel ético y de servicio para que nuestros pacientes tengan la mejor atención en salud disponible a nivel mundial.

» LUIS CARLOS SABBAGH MD

Jefe de Gastroenterología
Organización Sanitas Internacional
Profesor de Gastroenterología
Director Centro de Entrenamiento en Endoscopia
Organización Mundial de Gastroenterología

Revista Médica Sanitas

